

Vistan luto las mujeres, y lleven corbata negra los hombres

TENEMOS QUE LLEGAR ALGUNA VEZ A LA NACIONALIZACION DE LOS SERVICIOS ELECTRICOS

Para obtener en el futuro un relativo desarrollo de nuestra industria, creemos que es indispensable buscar los medios para rescatar y nacionalizar el uso de las fuerzas eléctricas de la Nación, en mala hora entregados a la voracidad del pujante trust que domina casi todo el Continente Americano, así como también librarnos de la sujeción a que torpemente nos entregamos en la provisión de los derivados del petróleo (gasolina); mientras nuestra economía tenga que arrastrar estos dos vergonzosos grilletes, de los que alguna vez la historia tendrá que reclamar ante los nombres de sus hechores y consentidores, nunca podremos ver desarrollarse nuestra industria frente a la competencia de la extranjera, ni tendremos verdadera libertad, pese a los líricos cánticos que se alcen frente al altar de nuestra malherida democracia.

IDEARIO COSTARRICENSE

Acción Democrata

Organo Oficial de Acción Democrata

AÑO I

San José, Costa Rica, 16 de Setiembre de 1944

No. 3 2

Ante el altar de Dios he jurado hostilidad eterna a toda forma de tiranía sobre el pensamiento humano.—Thomas Jefferson.

Este Gobierno no tiene remedio

La expulsión del joven estudiante nicaraguense don Octavio Caldera, pretextando una trivialidad cualquiera, nos recuerda, una vez más, que el gobierno de Picado promete, pero no cumple

Las visitas de Calderón y la temporada de Picado, en Montelimar y Peñas Blancas, no eran sólo para sonreír, abrazarse y contar chistes. Tenían por objeto trazar un plan de mutuo apoyo ante insistentes rumores de revolución contra Picado y Somoza.

Sigan creyendo los ingenuos en las promesas de libertad electoral. Picado tiene compromisos con Somoza y más todavía con la argolla calderoniano-comunista que lo llevó al Poder.

Saben los estudiantes y el pueblo de Costa Rica que aquí nadie tiene garantías. Sólo tendremos democracia, sólo estaremos libres de temor, sólo gozaremos derechos cívicos cuando un gobierno, electo por el pueblo y compuesto por hombres honrados, termine con los charlatanes que hoy nos des gobiernan.

QUIEN ES EL JOVEN CALDERA

El jueves de la semana pasada fue expulsado de nuestro territorio, por el gobierno de Teodoro Picado, digno sucesor del cristianismo, el joven estudiante nicaraguense don Octavio A. Caldera que hace varios meses llegó a nuestra patria extrañado por el sátrapa que sujeta a nuestros her-

manos de ese país. El joven Caldera estudiaba derecho en Nicaragua; este año debería cursar el quinto; pero cuando fue extrañado por Somoza estaba en tercero. Dos años llevaba perdidos en su estudio, porque cada vez que había alguna conmoción en la opinión nicaraguense, o los estudiantes deseaban hacer algún movimiento, el joven Caldera estaba en el primer puesto, como líder, estudiando al como representante de una juventud que lucha por un régimen perdurable de libertades. Caldera era entonces expulsado de su tierra o recluido en la cárcel. Varias veces tuvo que abandonar sus estudios; varias veces estuvo sufriendo prisión.

Fue en una de esas ocasiones en que estuvo en la cárcel, que el joven estudiante enfermó. No se preocuparon las autoridades de brindarle atención médica, y pasó días de días soportando sus males, sin auxilio de ninguna clase. De resultas de tal abandono de los sayones al servicio de Somoza Caldera salió de la cárcel sufriendo una afección bronquítica que no ha podido curarse, porque se ha apoderado de su organismo. Llegó a Costa Rica, junto con varios amigos de desierro expulsado por haber participado de manera principal, como representante de las juventudes estudiantiles de su patria, contra el gobierno del sombrío tirano. En Costa Rica continuó, incansable, su lucha contra la tiranía; escribía en el "Día de Costa Rica", polemizaba con Justino San-ón Balladares. El gobierno de Nicaragua, por medio de este señor, según a Caldera y satisfizo su propósito de expulsarlo también de nuestro suelo.

No fue muy difícil porque el gobierno de Picado es amigo complaciente de Somoza. Cuando, a raíz del golpe de estado del 13 de febrero, Picado se trasladó a Nicaragua para verse con Somoza lo hizo con el fin de conversar con éste sobre cuestiones de "gran importancia" para la seguridad de ambos. Es que Somoza es un tirano, y Picado no es presidente. Picado tenía miedo de que le arrebataran sus poderes, adquiridos por medio de la coacción, el fraude y el crimen. Somoza también tenía miedo, y lo sigue teniendo. Entonces hubo un convenio. Los dos se comprometieron a que, de sus respectivos países, no saldrían movimientos subversivos contra el otro. Así se selló la amistad entre un tirano y un usurpador. A nadie debe extrañar que fuera

(Pasa a la Pág. CUATRO)

MIENTRAS EL OFICIALISMO SE EMBRIAGA EN EL LICOR DE SU DESVERGUENZA, EL PUEBLO DE COSTA RICA DEBE RENDIR TRIBUTO A LOS HEROES QUE SUPIERON MORIR EN DEFENSA DE SUS DEBERES CIVICOS

El pueblo de Costa Rica presencia hoy que estupefacción la serie de actos conmemorativos con que el gobierno celebra la fecha de la independencia nacional, que se llevan a cabo precisamente cuando aún está fresca, palpitante, la política de entreguismo descarado del elemento oficial.

Se está festejando en estos momentos una independencia que no tenemos, una soberanía que hemos perdido. Aquí, en Costa Rica, ya no sólo es el pueblo el que no puede hablar de una libertad que le arrebataron con las ametralladoras, sino que los propios habitantes de la casa presidencial están peatados incondicionalmente a la voluntad caprichosa del vecino tirano del norte. A esa situación bochornosa nos ha llevado la desmedida ambición de quienes, para alcanzar el poder, no vacilaron en comprometer el nombre y la libre determinación de la república a cambio de la ayuda de las armas extranjeras.

Anastasio Somoza, el traidor y sangriento despota de Nicaragua, tiene en la gaveta de su escritorio presidencial la soberanía de nuestra patria. Para nadie es un misterio lo que se convino en las conferencias celebradas por Calderón y por Picado con ese sombrío personaje, antes y después de las "Elecciones". Nadie ignora que la colaboración de la Guardia Nacional nica, que sirvió para vejar a nuestro pueblo, le dejó a Teodoro Picado el inicuo compromiso de acatar sin condiciones las órdenes emanadas de la Loma de Tiscapa.

Mal paraca dejó los hermanos Picado a la independencia que pretenden celebrar, cuando recién acababan de extrañar del territorio nacional al estudiante nicaraguense Octavio Caldera, sin levantar la información correspondiente, sin explicaciones de ningún género, por el único delito de adversar y combatir al tiranuelo que ensombrece a su patria.

Hacen bien las mujeres y los hombres que hoy visten de luto. Que se quede la repugnante farsa para las recepciones oficiales, en que todo es protocolo y todo es mentira, que la masa popular costarricense no puede

Teodoro Picado tiene el inicuo compromiso de acatar sin condiciones las órdenes emanadas de la Loma de Tiscapa. La ciudadanía ve con repudio la bacanal que hoy se le ofrece

acceptar sino con repudio. Que se embriaguén con el licor de la desvergüenza los que sólo han sabido inferir ultrajes al país, y hoy pretenden que en su despreciable bacanal los acompañe el pueblo.

El lugar del ciudadano libre, del ciudadano digno, está a la par de las tumbas de los héroes de Llan Grande de Cartago y de Sabaniña de

Alajuela. Es allí adonde debe ir a conmemorar la fecha gloriosa de la independencia nacional, a jurar ante los restos de los que supieron morir cumpliendo sus deberes de patriotas, eterna lucha contra los filibusteros de dentro y de fuera. A prometer solemnemente que no habrá ofrecimiento, dádiva ni amenaza capaz de hacernos claudicar en el sublime propósito reivindicativo de nuestras

(Pasa a la pág. DOS)

LA CIUDADANIA NECESITA SABER QUE PROYECCIONES TIENE LA VISITA DEL AYUDANTE MILITAR DEL PRESIDENTE DE MEXICO

Desde que se inició la nunca bien repudiada administración anterior, venimos presenciando los costarricenses una serie de hechos y de actuaciones que no riman con el espíritu pacífico y ponderado de nuestro pueblo. Este gobierno, hechura de aquel, ha mantenido en gran parte las corruptelas y la ausencia de responsabilidad que caracterizaron al régimen de Calderón que, entregado por completo en brazos del fanatizado comunismo, no vaciló en im-

El reciente viaje del jefe máximo comunista a ese país hace prever una intriga cuyos alcances no es posible determinar

El pueblo de Costa Rica desearía saber que esos dos viajes no tienen ninguna relación entre sí, porque siempre ha guardado un entrañable afecto por la nación azteca

poner las medidas y tomar las resoluciones de corte totalitario que le aconsejaron los dirigentes de esa desprestigiada agrupación política. Ahora la política oficial parece

encomendarse a planes verdaderamente peligrosos y antipatrióticos. La debilidad congénita que padece el gobierno del señor Picado lo está llevando a un impenso ma-

PUEBLO: NO VAYAIS A LAS FIESTAS MANOLINAS — DEJAD QUE LOS CHARLATANES JUEGUEN SOLOS SU FARSA
PUEBLO: NO PODEIS CELEBRAR UNA INDEPENDENCIA QUE NO EXISTE NO DEJEIS QUE OS ULTRAJEN EN ESTA OCASION

El Presbítero Núñez y el Jefe Político de Tres Ríos

A PESAR DE TODO LO QUE SE HA DICHO, APARECE CLARO QUE EL DIRIGENTE DE LA RERUM NOVAVARUM TUVO QUE SOPORTAR LAS INTRANSIGENCIAS DE UNA AUTORIDAD DE ESTE GOBIERNO

Conversaciones, conferencias con el Jefe Político, carreteras y más carreteras. Pero las cosas quedaron como si nada hubiera pasado, y como si este hecho no fuera revelador de otras cosas más graves

El Presidente Picado no tomó en cuenta a la Rerum Novarum, al ponderar a la CTCR como única organización sindical. Y todos sabemos que el comunismo está en el gobierno como cada uno en su casa y Dios en la todos

La semana pasada visitó el Presbítero don Benjamín Núñez la ciudad de Tres Ríos, con el fin de desarrollar actividades relacionadas directamente con su labor de dirigente de la Central Sindical Rerum Novarum. Activo, inteligente y culto como es el presbítero Núñez, su labor ha venido mereciendo la atención de todo el país. La Rerum Novarum tiene organizados sindicatos en todos los lugares del país, y cada vez se intensi-

fica su labor. Es claro que los comunistas, explotadores como son, para fines politiqueros, de los movimientos obreros no pueden ver con muy buenos ojos esta labor de la R. N. En varias ocasiones pareció ocurrir un choque entre ambas entidades; pero no hubo nada. Sin embargo, hace poco el Jefe de la CTCR, Rodolfo Guzmán, lanzó sobre la Rerum Novarum la imputación de que era responsa-

ble su labor. Es claro que los comunistas, explotadores como son, para fines politiqueros, de los movimientos obreros no pueden ver con muy buenos ojos esta labor de la R. N. En varias ocasiones pareció ocurrir un choque entre ambas entidades; pero no hubo nada. Sin embargo, hace poco el Jefe de la CTCR, Rodolfo Guzmán, lanzó sobre la Rerum Novarum la imputación de que era responsa-

(Pasa a la Pág. DOS)

El Gobierno del señor Picado se está axfixiando

La ausencia de respaldo popular es su síntoma característico, y no vale la maniobra de las fiestas para hacerlo revivir

Mientras el pueblo se está muriendo de hambre, los que están en el poder le ofrecen guaro y juegos prohibidos

Hay síntomas que revelan en forma indudable que el gobierno del señor Picado está viviendo en un clima artificial y que no ha logrado, pese a los grandes esfuerzos que hace, disipar el máximo problema de su absoluta impopularidad, defecto con que se engendró y que pareciera que no lo va a abandonar nunca.

Un frío glacial acompaña toda y cada una de las actividades del régimen, y esto puede ser bueno o ser malo, pero lo cierto es que es. Pero lo más grave, lo que hace pen-

sar seriamente a la ciudadanía, es que ante esa realidad el gobierno actual no ha encontrado mejor camino que el que marcó su antecesor, y es así como ya vemos desviarse el curso gubernamental hacia la misma pendiente a que Rafael Angel Calderón arrastró al país en los últimos cuatro años.

Todos recordamos la farsa que representaron el 15 de Setiembre del año pasado los que, ayunos por completo de respaldo popular, traían a la capital en camiones, en trenes, y

en todo medio posible de transporte su raquítico número de adherentes de todo el país, para anunciar con bombos y platillos que habían dado a luz la segunda independencia nacional. Y todos sabemos que de lo que en realidad se trataba era de efectuar los ensayos de movilización que habrían de poner en práctica el 13 de febrero para asesinar a la república.

Pues bien, esas funestas movilizaciones de fuerzas de choque, se están repartiendo hoy con pretexto de celebrar la fecha de la independencia. Del atlántico, del Pacífico, de todas las partes posibles del país, se han traído y se están aún trayendo gentes. Los dineros públicos vuelven a ser arma vedada en manos de

(Pasa a la Pág. CUATRO)

No hay razones de carácter técnico o legal que impidan la construcción de la planta eléctrica de Heredia

Como Partido político organizado, Acción Democrata no puede dejar pasar desaperecido el movimiento que se agita en relación con la construcción de una planta eléctrica en Heredia. Los estudios que hemos hecho acerca de la vida económica de

aquella población, nos han llevado al convencimiento de que Heredia no tiene vida propia, muy lógica en una región exclusivamente cafetalera, siendo necesario y urgente buscar una forma que por lo menos en parte, resuelva los múltiples proble-

mas sociales que se crean en lugares cuya economía está supeditada a una sola industria. Y conocemos así mismo, que el Municipio herediense, depende. Para impulsar el progreso local, de una planta que no es pesi-

(Pasa a la pág. TRES)

ACCION DEMOCRATA

ORGANO OFICIAL DE "ACCION DEMOCRATA"

Teléfono 1814 — San José de Costa Rica, A. C.

Frente al Teatro Latino, Paseo de los Estudiantes

HORAS DE OFICINA: 8 a 11.30 a. m. — 1 a 4 p. m.

Dirige: Eloy Morúa Carrillo

Administra: AMANDO CESPEDES MARIN

Al pregón, 10 céntimos

EDITORIAL

ACCION DEMOCRATA Y EL PROBLEMA ELECTRICO DE HEREDIA

ACCION DEMOCRATA ha sostenido tesis nacionalistas cada vez que ha entrado a hacer análisis de problemas públicos. Ha mantenido esa posición, no para halagar a espíritus superficiales, que viven de románticos nacionalismos, sino porque el estudio objetivo y frío de las cuestiones nos ha llevado en los distintos casos a sostener ese criterio. Estamos por la nacionalización de los servicios eléctricos y, naturalmente, por la de las fuentes de energía eléctrica—el agua—porque el criterio de utilidad pública así lo indica. El estado, considerado desde el punto de vista del interés colectivo, es una empresa que presta servicios. Pero, contrariamente a lo que sucede con las empresas particulares, cuyo fin primordial es el lucro o ganancia de los propietarios, el Estado presta servicios para atender a las necesidades de la colectividad y, en consecuencia, debe cobrar por el servicio suministrado apenas lo necesario para estar en capacidad de seguir suministrándolo. Cobra el Estado por un telegrama, no para lucrar, sino para pagar a los empleados que realizan ese servicio. Concluimos de aquí, que si el Estado controlara y suministrara los servicios eléctricos serían éstos más baratos y estarían al alcance de las posibilidades de más gentes; y en general, nos beneficiaríamos todos con la boratura del servicio. Pero suponiendo que el Estado cobrara lo mismo que cobra la compañía extranjera que los explota, siempre quedaría la ganancia a favor nuestro, y ese dinero que ahora sustrae la compañía de nuestro país, serviría para emprender labores de utilidad nacional. De tal manera que cualquiera de las dos hipótesis favorecería los intereses de Costa Rica: la primera, porque el consumidor pagaría menos por el servicio; la segunda, porque el Estado percibiría el oro que ahora sale del país.

Este fué también el pensamiento de nuestros legisladores del año 28, que crearon el Servicio Nacional de Electricidad. La función primordial del Servicio sería la de suministrar la fuerza eléctrica que ahora recibimos de una compañía extranjera; y sólo subsidiariamente, la de controlar las actuaciones de las empresas particulares suministradoras de energía eléctrica. Es bueno recordar que esta idea fué aplicación en nuestra patria, por parte de hombres previsores como don Cleto y don Alfredo González, de la política que desarrollara el Presidente Roosevelt en los Estados Unidos.

Fieles a estas ideas generales, que corresponden a nuestra posición de partido político, permanente y de extracción costarricense, nuestros municipales de la ciudad de Heredia, don Moisés Loria, don Belfort Prendas, don Alejandro Herrera, Lic. don Fernando Trejos y don Jorge Martínez, electos para integrar nuestra papeleta en convención cantonal, decidieron emprender la solución del problema eléctrico de aquella ciudad, que viene confrontando desde hace años sin esperanza de solución, dado el desinterés de casi todas las municipalidades anteriores. Con tal fin convocaron, sin hacer distinciones partidarias o de otra índole, a todos los vecinos importantes de la ciudad, para estudiar el asunto y tomar una decisión definitiva. En libre exposición y debate, se llegó a la tesis nacionalista de que no debía entregarse a una compañía extranjera a posibilidad de construcción de una planta, sino que tal empresa debería quedar a cargo de la municipalidad, quien se encargaría luego de suministrar la fuerza eléctrica. Es bueno resaltar el hecho de que mientras se celebraban tales conversaciones, los comunistas heredianos miraban el asunto con indiferencia, y sólo supieron lanzar ataques sobre Acción Democrata, a quien tildaron de entreguista. Fué cuando la opinión herediana estuvo hondamente interesada en el problema, que los comunistas decidieron intervenir, para tratar de aparecer como iniciadores de un asunto que no habían promovido. Nuestros municipales escribieron, los primeros, desde el "Diario de Costa Rica" y este periódico, sobre ese problema. Luego intervino la diputación herediana. Fué rechazado un proyecto de ley del licenciado don Bernardo Benavides para la creación de un impuesto de diez céntimos sobre cada galón de Gasolina; el Ejecutivo se opuso alegando que ese impuesto estaba ya comprometido con el Eximbank. Después, el industrial herediano don José Gamboa propuso gravar con un impuesto a cada cajetilla de fósforos salida de su fábrica, para garantizar un empréstito de dos millones de colones que solicitará la municipalidad para construir su planta. Ambos proyectos, el del empréstito y el del impuesto sobre los fósforos son hoy realidad en una ley que recientemente promulgó el Congreso. Pero es bueno hacer notar, también, que la actuación de Manuel Mora, en este asunto, se limitó a redactar el proyecto de ley, en colaboración con don Bernardo Benavides.

Como quiera que sea, Heredia tiene ya solucionado su problema eléctrico. Ha triunfado la tesis nacionalista y en virtud de tal solución no tendremos en aquella provincia el control de los servicios eléctricos en manos del trust extranjero, que ha venido encontrando en nuestros gobernantes complaciente satisfacción a sus demandas. El desarrollo industrial de esa provincia estará

NO TENEMOS INDEPENDENCIA. NOS LA ARREBATO EL TIRANO CALDERON GUARDIA

Felicito a los estudiantes, que se negaron a participar en la farsa del gobierno

Para todos los costarricenses que amamos la libertad, no podemos celebrar hoy la fecha de la independencia, porque no tenemos esa libertad por que tanto hemos luchado y algún día sabremos conquistar. Hoy, esa libertad, orgullo del costarricense, la perdimos: nos la quitó el tirano Calderón Guardia para cometer atropellos contra la mayoría del pueblo e imponerle el gobierno de facto que estamos soportando actualmente.

El 13 de febrero luchamos cívicamente para conseguir la libertad y así celebrar nuestra independencia de la tiranía estilo Centro América.

Este quince de setiembre los manolos, los que se burlaron de nosotros cometiendo toda clase de atropellos, tratan de unir al pueblo y

echar tierra a lo pasado. No saben que el pueblo calla pero no olvida. Todos sabemos que las fiestas patrias, el año pasado, tuvieron sabor a comunismo; este año, con mucha mayor razón por estar aliados al oficialismo.

Desde estas columnas de ACCION DEMOCRATA felicito a los valientes estudiantes que no desfilarán. Ellos también recuerdan los atropellos recibidos de parte de los comunistas.

Espero que el resto de la ciudadanía consciente de su deber no participe y con su presencia aprueben la burla recibida el trece de febrero Santo Domingo de Heredia, setiembre de 1944.

Mariano Azofeifa Villalobos

José Francisco Carballo Quirós

Alfredo Tosi Bonilla ABOGADOS Y NOTARIOS

Oficina: 25 varas al Oeste de la Botica Francesa.
— Teléfono 6158 —

HECHOS, NO PALABRAS

Costa Rica fué un país libre; pero no lo ha sido siempre. Por tres largos siglos pertenecimos a nuestra madre España, pero al transcurrir ese tiempo tuvo vida republicana, hasta mayo de 1944, que cuando el pueblo, equivocadamente llevó al poder al cristiano doctor Calderón Guardia quien dejó la herida más grande a ese pueblo que le confió los destinos de la patria a la que traicionó arrebatándole los principios de libertad, al violar las leyes y pisotear su juramento de cumplir con la Constitución y las leyes. El ex-Presidente es culpable y responsable de que Costa Rica sufra la crisis económica por que atraviesa y de que muestre su descontento por no tener un gobierno constitucional.

El pueblo costarricense tiene derecho de quejarse y pedir hechos y no palabras, porque ese pueblo que trabaja honradamente, es el que sostiene con el sudor de la frente al gobierno, desde el primero que es el presidente de la República, hasta el más humilde policía o empleado público. Hoy las clases trabajadoras preguntan al señor Picado si tenemos gobierno del pueblo, porque hacer leyes comunistas no es gobernar para el pueblo.

En este lugar encontró adeptos Picado solamente a personas que no

tenían libertad, pues dos fueron procesados por lesiones y a cambio del voto gozaron de libertad; otro dió adhesión al jefe del resguardo, a cambio del perdón de una multa por descaje de agua; otro porque vivió más de dos años del presupuesto nacional; otro porque se le ofreció puesto público y a un patentado porque se le ofreció agencia auxiliar de policía, y a otros por sumas de dinero. Por último, el trece de febrero, se amenazó a este pueblo con brigadas de choque. Los costarricenses no pueden reconocer como Presidente a un candidato que llegue al poder en esa forma, como tampoco a los diputados, pues el gobierno se compone de señores que han cooperado y beneficiado de la trágica muerte de la libertad.

La mayoría sana del país, compuesta por elementos sanos, que forman a ACCION DEMOCRATA, de toda la República pide al Lic. Picado desligarse de sus camaradas Calderón y Mora o, de una vez por todas, terminar de apartarse del pueblo que quiere gobernar.

ACCION DEMOCRATA EN SAN RAFAEL DE PURISCAL

Remite: Abel Salazar Valenciano, Secretario de Acción Democrata en San Rafael de Puriscal.

CAMIONES PARA MUDANZAS Y TODA CLASE DE TRANSPORTES

Teléfono 3162
Apartado 1793

Pídalos a la Empresa

ZELEDON HERMANOS

la empresa que sólo desea servirle.

supeditado al interés colectivo, y no al capricho o la voluntad de intereses foráneos. Heredia hará cercear su economía y prosperará si, como en esta ocasión, hay preocupación de todos los sectores para solucionar los problemas, por más insolubles que parezcan.

Felicitemos a los jóvenes que forman la filial del Centro Para el Estudio de Problemas Nacionales en Heredia, quienes han hecho y hacen una intensa labor de propaganda, en el sentido que dejamos indicado, por medio de publicaciones en el "Diario de Costa Rica", periódicos locales, hojas sueltas y transmisiones por radio.

Y esperamos que los organismos responsables sabrán oponerse a la maniobra de las Compañías Eléctricas, tendiente a obstaculizar la construcción de la planta municipal para aumentar su radio de acción en Costa Rica, alegando cuestiones legales y técnicas inexistentes. Del Congreso y del Servicio Nacional de Electricidad, pues, depende que todo el trabajo que hasta ahora ha tenido éxito, no se vea reducido a un simple intento más para controlar la expansión del capital extranjero. Las compañías no tienen razón en sus pretensiones y sus demandas no pueden prosperar.

Los hijos del pueblo levanten la frente al sol refulgente de la libertad.

Sepamos ser libres no siervos menguados: derechos sagrados la patria nos da.

Costarricenses: oíd en vuestro corazón estas estrofas del Himno Patriótico al 15 de setiembre. Derechos sagrados la patria nos da. Derechos sagrados que no pueden arrebatarlos los usurpadores ni los charlatanes que se visten con manto de cristianos. Derechos sagrados la patria nos da. La patria, que es eterna y que vivirá más allá que todos los charlatanes y los hipócritas, nos otorga derechos. Los hijos de la patria costarricense debemos exigir, no rogar, la reintegración de esos derechos. Derechos sagrados la patria nos da: la patria está más allá que todos los gobiernos, electos o impuestos; nadie regala la libertad: es derecho sagrado que la patria nos da.

Costarricenses: no seamos siervos menguados, porque la patria nos da derechos sagrados.

Costarricenses: alcemos la frente al sol refulgente de la libertad, porque la patria nos da derechos sagrados. Derechos sagrados que tendrán vida mientras viva la patria, y la patria está más allá que todos los charlatanes y los usurpadores.

CARTA ABIERTA

CON LOS DIPUTADOS DE TURRIALBA

A los diputados de Turrialba:

Estimados señores:

En el año de mil novecientos treinta y ocho cayó el posta de Correos entre Turrialba y Colorado, señor Aniceto Loaiza García, debido a sus malos comportamientos y a su mal servicio. En esa ocasión, los señores Fernández y López Calleja influyeron

Loaiza, y dieron entonces una gran satisfacción al pueblo de San Juan.

Para sustituir en el cargo al mencionado Loaiza, se nombró a José María Torres Álvarez, con quien hasta el día de hoy ha estado contento y satisfecha la gente que él beneficia de sus servicios. Me basta decir que hay un escrito con más de setenta firmas, en favor de José María. Ahora ha sido quitado de su puesto y reemplazado por Loaiza, y ¡oh paradoja!—ordenado por las mismas personas que antaño tuvieron tan mal concepto de Aniceto. Recuerden los señores Fernández y López Calleja.

El Presbítero Núñez . . .

ble de que los trabajadores de la región del Pacífico no hubiesen sido beneficiados con un aumento de salarios. El presbítero Núñez contestó ese cargo en forma concisa en la edición de "La Hora" de ese mismo día, y condenó con frases definitivas las palabras de Guzmán, diciendo que ellas pretendían justificar y ocultar el derribo definitivo de su Organización sindical. En el "Diario de Costa Rica" del día siguiente el presbítero Núñez amplió sus declaraciones, para defenderse de los cargos de Guzmán. Un camarada de Guzmán tuvo que salir a la prensa a desvirtuar las palabras de éste, y a decir cuál era su verdadero alcance. Pero las palabras de Guzmán eran esas: las de que la R. N. tenía la culpa del no aumento de salarios.

El comunismo, totalitario, irrespetuoso y agresivo como es, no puede sentirse muy seguro ni mirar con ojos de aprobación la labor de otra entidad que le arrebatara diariamente a muchos de sus sindicalizados. Y solamente el hecho de existir amistad entre el jefe de la iglesia costarricense y el actual gobierno ha impedido que los camaradas ataquen también con black-jack en mano a quienes le van arrebatando en forma evidente su influencia dentro de los sindicatos.

Sin embargo, y a pesar de que no se han atrevido los camaradas a lanzarse sobre la R. N. no pueden demeritar que han venido realizando una labor de zapa para atomizar a los militantes de los sindicatos afiliados a esta última Central. El comunismo tiene todas las influencias del poder a sus órdenes, y las usa para ejercer extorsión y tratar de impedir, de cualquier manera, que nadie se les ponga por delante, o que realice labor que pueda significar merma de poder para él. Por eso, y aunque quieren aparentar una política distinta frente a la Central que los está destruyendo de vez en cuando se escapan las orejas de lobo de la piel de oveja, y las verdaderas intenciones y procedimientos salen a relucir.

El comunismo y el gobierno son la misma cosa. Por eso el comunismo puede usar de las autoridades inco-

ja, sus promesas del año treinta y ocho, y compárenlas, en este aspecto con sus actitudes de hoy. No se crea que reclamo por ser hermano del destituido; sino porque yo entonces ayudante político del señor López Calleja y de su partido, conocí a fondo las razones por las que se quitó a Loaiza de su puesto, y en la actualidad me duele haber visto la carta recibida por mi hermano, en que se le dice que por sus malos servicios se le quita, no siendo eso cierto ni justo. Y en este aspecto de la vida de trabajo de mi hermano José María, hoy está el pueblo de San Juan y no yo, para atestiguar sus magníficos servicios y comportamientos.

Pero es el mismo pueblo Sanjuanense quien ahora quiere cobrarle a ustedes un acto que en realidad, en vez de demostrar ayuda y cariño por ese pueblo, está diciendo a las claras el poco cariño que les merece.

JUAN TORRES ALVAREZ

Viene de la Primera Página —

cionales, que se han venido prestando para todo, por inicuo e inmoral que sea. Y si el comunismo, desde el gobierno y por medio de sus cuantos millantes presiona sobre esas autoridades, éstas que no saben más que obedecer, obedecer, y obedecer, encaminarán sus pasos en el sentido de agredir de palabra o de hecho, a los rivales o enemigos suyos.

Ese incidente de Tres Ríos nos demuestra que el comunismo tiene a su disposición todas las fuerzas del gobierno, para proceder arbitraria e irrespetuosamente. Y nos demuestra también que de la irresponsabilidad de ciertas autoridades a servicio de la argolla, no se escapa nadie, por más respeto que merezca.

Así piensan resistir la libertad electoral, ellos que no podrán permanecer en el poder si no es por la fuerza, la coacción, la violencia y la arbitrariedad empesadas en mil diversas formas. Los dueños de este gobierno comunista son como los ciegos que no pueden ver la luz: saben de fraude, de engaño, de farsa y de agresión; pero jamás podrán hacer nada para dar libertad, porque la libertad sería su muerte y porque sus espíritus no podrán elevarse más alto del nivel desmoralizador en que viven.

Mientras el oficialismo

(Viene de la Pág. PRIMERA)

instituciones republicanas.

Y que siga entretanto el festín de los hipócritas, que a él no asistirán más que las caras conocidas y señaladas con el estigma de colaboracionistas. Allí sentirán, a la par de su fingida alegría, el frío hondo, el frío intenso del desdén popular. Sus voces y sus risas, sus discursos y sus bromas, se perderán en el vacío de la indiferencia general.

Que ya vendrán días en que el pabellón nacional pueda flotar libre como antes, y en que el país pueda regocijarse honrando la memoria de los que no se amedrentaron, ni se vendieron, ni tuvieron flaqueza de ánimo en los momentos decisivos.

ACCIONES AL PUEBLO

LA DOCILIDAD DE DON TEODORO

Decíamos no hace mucho, en esta misma columna, con motivo de la venida de un número de cadetes nicaraguenses...

Desgraciadamente, el señor Picado, en vez de romper con mano viril esos vasos comunicantes, que establecieron Tacho Somoza y Felo Calderón...

Esta es la sin razón, que explica el extrañamiento del estudiante nicaraguense y antisomocista, don Octavio Caldera.

El triángulo, pues, está formado: Somoza ayudó con su constabularia a Calderón para que impusiera un encubridor: Picado. Y éste paga a Somoza la ayuda con una docilidad que es indignante para los costarricenses.

Parece ser que por ahora el viento que se llevó cien millones de colones, llevóse también la hospitalidad tica y su decoro de nación soberana.

Pobres pueblos con esta clase de gobernantes! Pero ellos le recetan para adormecerlo circo y más circo, ya que pan no hay. Para eso son las fiestas "manolinas".

Pueblo de Nicaragua y pueblo de Costa Rica, algún día, no muy lejano tal vez, los vasos comunicantes se establecerán pero entre vosotros, de corazón a corazón y cuando sea necesario en ellos se elevará el nivel hasta ahogar a los tiranos y a los usurpadores.

HILOS

Para COSER - TEJER - ZURCIR - BORDAR

De las mejores calidades Inglesas y Americanas

Tienda "El Buen Precio"

de LUIS JIMENEZ A. SUCS.

Avenida Central - Frente al Mercado

Apartado 201

Teléfono 2311

No hay razón...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

de enajenar o dejar que se pierda.

Heredia, como una rara excepción entre las poblaciones de la Meseta Central, ha logrado mantener su planta eléctrica fuera de los alcances de los monopolios o de las compañías anónimas. Y el adelanto que ha logrado adquirir, en gran parte se lo debe precisamente a eso. Pero las cosas con el tiempo es necesario reatarlas o ponerlas en mejores condiciones de llevar el cometido que se les ha asignado. De ahí que de unos años para acá, el anhelo general de la población herediaña ha sido el lograr la construcción de una nueva planta, que por su mayor capacidad, esté en condiciones de ofrecer posibilidades para que la industria de otros lugares o de aquellos que tengan interés en impulsar la economía nacional, pueda establecerse sin dificultades de ninguna clase. Esa preocupación recogida muy especialmente por los señores regidores municipales, se encasó en magníficos resultados, a la consecución de aquel fin. Extrañeza nuestra que ahora, que un organismo nacionalmente está en condiciones de emprender una obra que va en beneficio directo de los costarricenses, quiera ser detenida en una forma que quizá no es la más noble.

En su reportaje publicado en el Diario de Costa Rica del 12 de los corrientes el Sr. Gerente de las Compañías Eléctricas, Mr. Geherels dice claramente, que la Municipalidad herediaña, que ahora está empeñada en la construcción de su planta, obtuvo de parte de las compañías, por el representadas la anuencia para facilitarles los planos de una planta que se proyectó construir aprovechando las aguas del Río Segundo. Pero agrega que la Compañía no podía esperar por tiempo indefinido que aquella Corporación resolviera si aceptaba o no el ofrecimiento. Realmente, en nota del 13 de Junio pasado, la Compañía accedió a facilitar los planos y estudios del proyecto de instalación de una planta en Nuestro Amo, con aguas del Río Segundo, poniéndolos a la disposición del Servicio Nacional de Electricidad. Pero en aquella fecha las compañías representadas por Mr. Geherels, no entrevían posibilidad alguna de que el Municipio herediaño obtuviera que se dictara alguna

ley que hiciera factible la construcción de una planta. El 21 de este mismo mes, la Municipalidad aceptó la oferta que fue transcrita al Servicio Nacional de Electricidad y de la cual no tuvo conocimiento la Compañía hasta el 8 de Setiembre del corriente, en razón de estar desintegrada la Junta. Sin embargo, en el interin, los regidores municipales y el Ejecutivo Municipal, llevaron a cabo distintas gestiones en el sentido antes expresado. De tal manera que no es cierta la afirmación hecha por la Empresa Eléctrica de que no se había aceptado su oferta.

¿Qué ha pasado del 13 de Junio a esta fecha para que la Compañía ahora retire la oferta de poner los planos a la disposición del Servicio Nacional de Electricidad? Pues sencillamente que la Compañía se dio cuenta de las posibilidades de la construcción de la planta por parte de aquella Municipalidad lo cual impide en parte, que haga extensiva su área de operaciones dentro de aquella población, de donde luego iría a ser extendida a la provincia de Alajuela. En esa forma, estaba toda la Meseta Central en manos del trust que representan nuestras compañías eléctricas.

Sabemos también que en conversación sostenida por tres regidores municipales de Heredia con el propio señor Gerente de las Compañías, en fecha no muy lejana, este caballero sostuvo la tesis de que para las compañías es antieconómico la construcción de pequeñas plantas e eléctricas, cosa que en el momento actual si es factible, si nos atenemos a los razonamientos del mismo señor. Pero, para que quede más al desnudo esta maniobra de la empresa eléctrica extranjera, vamos a demostrar que de todos los argumentos invocados por ella, ninguno corresponde a la realidad de los hechos, demostración que haremos a base de los números facilitados por la propia Compañía. Conforme al artículo 9 del Contrato vigente, la capacidad total de las plantas, sin contar La de Ventanas, que es de 5000kw. suman 11700kw. En otras palabras la capacidad de las plantas controladas por las compañías en estos precisos momentos, de 16700kw.

SOBRE EL PROBLEMA DE LAS INMIGRACIONES

Necesitamos la entrada al país de miles y miles de gentes, para que aumenten la capacidad económica de la Nación, trabajando en la agricultura y la industria, pero no en el comercio

Con el objeto de aumentar la población debe de estudiarse la realización de un plan completo para favorecer la inmigración, aprovechando las actuales y futuras condiciones de Europa, que nos permiten acoger en el seno de nuestro territorio a muchas gentes de trabajo y empresa que vendrían a incrementar nuestro capital humano, y a hacer más factible la política de robustecimiento de nuestra PRODUCCION AGRICOLA E INDUSTRIAL que planteamos en el capítulo anterior; entendemos que México lleva ya muy avanzados sus planes acerca de esta importantísima cuestión, y quizás sería factible asimilar y aprovechar las enseñanzas y experiencias que haya logrado adquirir ese país hermano. Nuestra idea básica es la de que Costa Rica, mediante una estructuración económica y social adecuada para llenar satisfactoriamente sus necesidades, pudiera en el transcurso de unos cuantos años atraer y asimilar gradualmente a su población actual unas cuarenta o cincuenta mil familias europeas de AGRICULTORES, PESCADORES

Y PEQUEÑOS INDUSTRIALES, que al cabo de algún tiempo lograrían sin duda elevar nuestra potencialidad productora al aumentarse las capacidades del consumo; desde luego, esa inmigración deberá ser necesariamente de latinos, es decir, españoles, franceses, portugueses belgas e italianos a fin de garantizar la incorporación de esa masa humana a nuestra ciudadanía a más tardar en el transcurso de una generación y de evitar para el futuro problemas de minorías y diferencias de razas, a que tan aficionados son los europeos de tipo nórdico o ascendencia germánica. Como parte integrante y trascendente de este plan de inmigración debe plantearse la necesidad de organizar colonias agrícolas en regiones hoy día inexploradas por la escasez de la población actual, todo bajo sujeción a una planificación financiera capaz de hacer frente a los requerimientos de esta vasta e interesante empresa, cuyas proyecciones futuras creemos que es innecesario ponderar.

IDEARIO COSTARRICENSE

NUESTRA LUCHA NO HA PASADO NI ES MOMENTANEA

Luchamos, no por hechos políticos, sino por los intereses de la Patria, que están en manos de los usurpadores

Don Abel Vargas, altivo ciudadano de San Gabriel de Aserri, nos escribe una magnífica carta, en la que nos envía su voz de aliento

El pueblo gabrieleño tiene vivo el recuerdo del 13 de febrero. Por eso es que se une y elogia al vocero del pueblo: "ACCION DEMOCRATA"; por eso admira a los defensores de nuestra libertad y por eso siente repudio por los usurpadores y atropelladores de nuestras leyes: Y no olvidará por nada de la vida a los funestos calderones y a sus satélites y parásitos, que le corseaban. Por eso es que los hombres libres arden en indignación al ver la actuación de don Teodoro Picado, a dueñado de poder ajeno sólo por encubrir las inhumanas actuaciones del pasado gobierno. Así es que no cesaremos de decir y repetir que nuestra lucha no ha pasado ni es momentánea; nuestra lucha no abarca hechos políticos, no. Se lucha por algo más digno, más sagrado, por los intereses de nuestra patria, que están en manos de los usurpadores y que debemos defender y gritar muy

duro hasta conseguir lo que el pueblo costarricense quiere: libertad, respeto electoral y dignidad ante todo. Por eso hay la convicción de que no muy tardado ostentaremos libertad y limpiaremos de despóticos gobernantes que por desgracia son enfermedad de Centro América. Adelante! El pueblo invicto pide a "ACCION DEMOCRATA", a don José Figueres, don Roberto Brenes Mesén, don Gonzalo Qzayas Bazán, proseguir, que para eso tienen el respaldo del noventa por ciento de los costarricenses, sector que no pudo corromper el cristianísimo doctor Calderón Guardia. El funesto cristiano vió al pueblo despertar y que no lo amedrentó la cincha del black-jack, ni las multas; y hoy más que en épocas pasadas lucharemos incansables por el bienestar de nuestro pueblo. ABEL VARGAS D. San Gabriel de Aserri, setiembre de 1944.

Los mejores Fideos Suárez

Fideos con exquisito gusto y gran rendimiento; elaborados con la mejor harina y con los más puros ingredientes.

Pruebe los FIDEOS de esta gran fábrica moderna!

Pídalos al Teléfono 5119 en San José

Según nota enviada por la Compañía al Servicio Nacional de Electricidad la carga total del sistema en mayo del 44 (época de mayor sequía) fue de 11000kw con 105 voltios en las subestaciones. Como la Empresa, en cumplimiento del contrato, ha tenido que mejorar el voltaje a 118 voltios en las subestaciones, quiere decir que ha necesitado 1400kw con ese fin, y si a esto agregamos 1200 kw más para nuevos servicios, dato este último dado por la propia Compañía, deducimos que la carga total de este año, es de 16600kw. Ahora bien, dijimos antes que la capacidad del sistema es de 16700kw, en consecuencia hay una disponibilidad de 3100kw para satisfacer el aumento de la demanda en los años venideros. Todo esto sin contar con que las plantas admiten, según lo afirma la técnica, una sobrecarga, sin que por ello peligre la existencia de la maquinaria o haya que bajar el voltaje. Si estimamos esta sobrecarga en un 20%, tenemos que hay, en total, una potencia disponible, para satisfacer ese aumento de la demanda, de 3700

kw. Esta última cifra contradice en todo la afirmación de la Empresa, hecha en la nota que comentamos, y reiterada en el reportaje del Sr. Geherels, de que el sobrante está por agotarse. Supongamos sin embargo, de que el sobrante sea sólo de 800kw. Qué impedimento hay para que la Empresa instale otra unidad de 2500kw en las Ventanas, facultad que le confiere el contrato, con lo cual podría atender una demanda de 3000 kw? Otra afirmación de la Empresa que es preciso destruir, es la de que el contrato le confiere el monopolio de las aguas de los ríos Segundo y Ciruelas. Lo que el contrato dice es que la Compañía podrá aumentar las aguas del Río Virilla con la de esos ríos, lo cual no significa que tenga el derecho de construir una planta sobre esos ríos y menos que impida a terceros que la construyan por su propia cuenta. La última afirmación que queremos destruir es la de que la construcción por ellos proyectada dis-

A LOS MIEMBROS DE ACCION DEMOCRATA DEL CANTON CENTRAL DE SAN JOSE. Se convoca a la sesión del próximo martes 19 del corriente, a las siete y media de la noche, para tratar asuntos de gran interés para la marcha de nuestra Agrupación. EL COMITE EJECUTIVO. San José, 14 de setiembre de 1944.

LA MAS ACABADA CHARLATANERIA IMPERA EN LA MUNICIPALIDAD DE MONTES DE OCA

Montes de Oca, sábado 9 de Setiembre de 1944.

El Comité Cantonal nombra tres delegados que asistan a cada reunión ordinaria de la municipalidad. Estos delegados han hecho observaciones bastante interesantes.

La municipalidad está presidida por un señor Sánchez, comunista que se juega el pellejo en cualquier momento por el doctor y la familia Guardia. En días pasados, don Carlos M. Castillo M, envió una carta a nombre de la Agrupación, pidiendo un informe detallado de lo que se ha realizado y se tiene en mente realizar para solucionar el grave problema de la cañería. Pues Acción Democrata había nombrado una comisión que se encargaría de buscar solución a tal problema.

Como corriera el tiempo y no fue recibida alguna contestación, Castillo Morales fué a la sesión municipal, a investigar personalmente lo que antes había pedido por escrito.

En esa sesión el presidente municipal, que llama "terratiente" a un pobre hombre a quien se le ha regalado una pequeña parcela para que viva, tuvo ciertas frases inconvenientes para Acción Democrata, acaso sin saber que allí se hallaba uno de nuestros miembros.

Castillo tomó la palabra y aclaró lo que momentos antes había dicho Sánchez y además, quiso saber por qué motivo no había sido contestada su carta.

El presidentísimo respondió en esos términos: "Nosotros no podemos aceptar la ayuda que ustedes nos ofrecen, porque son una organización reaccionaria que tiende a dividirnos."

Son la pesadilla de nosotros. Dijo además, que a él lo habíamos insultado y que nadie lograría cerrarle la herida.

A este respecto hemos de declarar que poco nos importa que se cierre o no la tal herida que según dice le inferimos y que si por una carta y una gacilla nos considera una pesadilla, como nos va a considerar ahora que fiscalizaremos las actuaciones de ese municipio y comunicaremos al pueblo todas sus irregularidades.

De tal modo que Sánchez pone sus intereses personales, sobre los que afectan a la población, considerando a estos últimos como secundarios en relación con los primeros. Estos caudillos creen que son señores feudales en cada cantón y tienen tan poca cultura que no saben distinguir entre la política y lo científico.

Resalta notablemente la falta de lo que es un concepto de la cooperación, de parte de los municipales. Para muestra un botón: Habiéndose recibido una comunicación de la municipalidad de Pérez Zeledón pidiendo aprobaran un proyecto de ley, que daña a las municipalidades las agencias de licores, las cuales las otorgan en pública subasta e los interesados, dijo el presidente que en Montes de Oca, como no había tales agencias, no había por qué aprobar dicho proyecto. Eduardo Durán, otro municipal, dijo además que el gobierno regalaba las agencias de licores a sus "Leales servidores" y que no había por qué romper la tradición.

Nos gustaría saber qué entiende el señor Durán por "leales servidores". Serán por ejemplo, leales servidores los que ayudaron a consumar el crimen del trece de febrero? O serán los que armas en mano se dedicaron a allanar indefensos hogares y a ultrajar a débiles mujeres? Quiéramos oír su opinión señor Durán.

De todo lo dicho, fácilmente se colige que la municipalidad no realiza ninguna labor positiva y que se anda con palanganos perdiendo el tiempo y ateniéndose a organismos a los cuales no les corresponde solucionar los problemas locales. Además, en qué predicado quedan los llamamientos a la unificación que el diario hace Teodoro Picado?

Conozca el pueblo la clase de personajes que "gobiernan". Conozca la falsedad de sus afirmaciones y pierda que mientras las camarillas de reptiles y mediocres no sean destruidas, no sean desplazadas y no ocupen el lugar que les corresponde en cierta isla del Golfo de Nicoya, la república continuará hundiéndose en el fango de la política y la municipalidad será más vengozosa.

El aspecto sanitario no es atendido como debiera serlo. El agua no llega al matadero durante períodos de tres y cuatro días, con el consiguiente peligro para la población y la municipalidad no manda regaderas porque ellos creen que no es necesario. Es hora ya de que estos comunistas miren con más realismo y con menos política los problemas que les atañen resolver. De lo contrario seguirán demostrando con su actitud que son completamente incapaces y que lo mejor que pueden hacer es retirarse.

Comité Cantonal de Montes de Oca

DE NUESTRA LABOR PERMANENTE

COSTA RICA DEBE SER INDEPENDIENTE

Hoy es aniversario de nuestra independencia. En día como hoy, hace ciento veintitrés años, fué proclamada la separación de Centro América de la dominación española, después de tres siglos de régimen colonial. Desde entonces, hasta nuestros días, ha pasado Costa Rica por vicisitudes políticas; ha visto transformarse, dentro de una relativa tranquilidad, su sistema económico, pero sin ir más allá de lo que pudo haberse hecho si todos nuestros hombres públicos hubieran sido menos entreguistas y menos defensores de la organización terrateniente cafetalera. En el breve lapso de ciento veintitrés años hemos tenido varias constituciones, sin diferencias doctrinales que hicieran necesaria su derogatoria cada vez que llegaba al poder un nuevo Presidente. Hemos sido gobernados por dictadores, por presidentes liberales, por hombres enérgicos, contapozadores, por fieles cumplidores de la ley y perjuros que la sacrificaron para hacer privar su vanidad o su interés, por hombres de gran visión o de mediocres aspiraciones. Nuestra vida independiente está llena de incidencias intrascendentes: ha privado un sentido de la vida acomodaticio, patriarcal, aldeano; pero también tenemos unos cuantos gestos heroicos, formidables actuaciones públicas de algunos hombres, patrióticas resoluciones de otros, que hablan a nuestro corazón con voz de optimismo sobre el civismo y el valor del costarricense. En general, se caracteriza Costa Rica por su sentido democrático: todo el pueblo costarricense, exceptuando a los que siempre confirman la regla de la excepción, tiene un concepto de gobierno popular, y de una sociedad, sin diferenciaciones profundas, que haga posible la formación de una verdadera conciencia nacional. Nuestra historia cuenta de golpes de estado; también habla de traiciones militares. Pero no fueron esos movimientos expresión de un espíritu popular inquieto o revoltoso; pues que nuestro pueblo, limitada su visión dentro de las montañas de nuestra Meseta Central o las llanuras selváticas del Guanacaste, ha venido formándose un sentido inmediato de las cosas, que le hace tranquilo y positivista.

En lo económico, nuestro panorama es también limitado, campesino, primitivo. Desde los días de la colonia nuestra tierra fué dividida en haciendas, cuyos dueños tenían para pasar, mas no para amasar fortuna. La pobreza de nuestra colonia es proverbial; el trabajo de agricultura era el único, rudimentario y heroico; había igualdad económica, porque todos eran pobres. Cada familia trabajaba su hacienda, retirada, casi sin contactos humanos; se acentuó nuestro individualismo y el sentido de igualdad, porque todos fuimos pobres y vivimos metidos en nuestras haciendas. A partir de don Braulio Carrillo, el café se transformó en nuestro cultivo nacional; comenzaron a aparecer los cafetaleros, nuestros primeros ricos; muchas gentes perdieron sus fincos; aparecieron las peonadas. Lentamente, el café se convirtió en nuestro cultivo predilecto: la economía nacional giró alrededor de la industria cafetalera y los cafetaleros dominaron todas las actividades; se formó una clase rica, dirigente de la política, que ha pugnado siempre por mandar desde el gobierno, para defender sus intereses. La oligarquía cafetalera es responsable de la degeneración de nuestros hombres públicos, porque poderosa y controladora del país como ha venido siendo desde hace casi cien años, hizo progresar a Costa Rica cuando le pareció conveniente para hacer mejorar sus intereses; pero ha significado estancamiento en cuanto a la defensa del monocultivo del café se ha opuesto al desarrollo económico costarricense. Dueña del poder, ha impuesto gobernantes para defender sus privilegios, cuando el país necesitaba caminar por otros senderos.

A fines del siglo pasado apareció el banano, controlado casi desde un principio por compañías norteamericanas imperialistas. El banano trajo la fiebre del oro en la zona atlántica, ocupó a muchos trabajadores del interior, trajo a los negros; pero al final de cuentas, todo el oro fué a aumentar el capital extranjero; nosotros nos quedamos con poblaciones diezadas por el paludismo, con una gran zona abandonada y agotada, y con un sector de raza negra, desarraigada y ambulante. Abandonada y agotada nos quedará la zona del Pacífico, si no prevenimos a tiempo ese problema. Más tarde, llegó el trust eléctrico, que nos tiene controladas las fuerzas hidráulicas recientemente, las compañías de aviación y la gasolina.

Y siempre, desde que tienen su bota asentada en nuestro suelo la United y la Bond and Share, políticos y abogados costarricenses entreguistas han contribuido a aumentar nuestra dependencia del capital extranjero; grandes abogados nuestros han puesto su bufete al servicio exclusivo del capital invasor. Han sido siempre, esos abogados y políticos mercenarios de Costa Rica, más amigos del imperialismo capitalista que del pueblo costarricense, que reclama para sí el servicio de sus grandes intelectos.

Y así, explotado, engañado y abandonado por nuestros politiqueros, los dueños de la industria del café, las compañías imperialistas—sobre todo del banano—, los gamonales, los caciques y autoridades que sostienen todos esos privilegios, ha venido viendo el pueblo de Costa Rica desde hace lustros. El pueblo de Costa Rica tiene un hondo sentido de igualdad, de democracia, de tranquilidad social; pero tiene también cierto manera de ser, que si no es indiferencia, por lo menos ha servido para el entronizamiento de tanta injusticia.

Después de ciento veintitrés años de nuestra separación de la madre España, todo queda por hacer, en el sentido de lograr nuestra independencia. El pueblo de Costa Rica está preparado para vivir la democracia, porque desde la colonia viene desarrollando y cultivando el sentido democrático de la vida. Pero vive en vasallaje económico ante el capital extranjero, por culpa de nuestros políticos irresponsables; vive agarrado al cultivo del café para perjuicio de nuestro desarrollo económico y felicidad de los

Reportajes de la noche

De Juan Cacique

MIENTRAS EL PUEBLO PADECE HAMBRES, SE CREAN CONSULADOS Y NUEVAS PLAZAS EN EL GOBIERNO ACTUAL

Para tener contento al ex-jefe político de Naranjo se le nombra Inspector de caminos

En esta noche calurosa de setiembre nos vamos a recorrer las calles de la ciudad; buscamos el fresco y nos situamos frente a la plaza de la Armería; distraemos nuestra vista con el desfile de damitas que se pasean por nuestra avenida central, haciendo gala de su belleza. Nuestro amigo que a pesar de los años que tiene, vive en la primavera de admiración por el sexo femenino, nos habla del momento actual:

¿Cómo es posible que mientras, el pueblo vive en la miseria, se trate de crear nuevos impuestos en el actual gobierno? Dice la prensa de estos días, que el ex-director del Registro Civil se le ofrece un cargo diplomático en Rio Janeiro; y se crean dos puestos de Inspectores, de los cuales uno lo desempeñará nada menos que el ex Jefe Político de Naranjo. Por qué no se crean colonias agrícolas donde esta gente podría producir con mayor provecho, que ese de vivir de puestos de gobierno. No vemos que con esta medida se solucione el problema que confronta la Nación; al contrario, esto trae como lógica consecuencia, subir el alto costo de la vida en la capital. Parece que no hay interés de estudiar las graves problemas en que estamos enfrascados. Creemos que para pagar servicios prestados en las elecciones del 13 de febrero pasado, ya es suficiente lo que se ha regalado. Justo es entrar en una era de producción, de hacer trabajar los vagos que como parásitos, viven rebuscándose en la avenida central, o bien robándole al trabajador lo que pueden. A este respecto nos recuerda una anécdota: "ante el juez, rinde declaración un ladrón, y a la pre-

gunta de la autoridad, si se confiesa autor del hecho, dice afirmativamente, sí confieso; pero me duele que sea por tan poco.

Y nos hablan de ciertos versos, que sobre ladrones dicen: en épocas remotas, sobre cruz de madera se colgaban los ladrones, más hoy, ¡oh tiempos! sobre el pecho de bandidos cuelgan cruces y oro". Hacía poco rato, nos tocaba dar la noticia de un paquetazo en perjuicio de un pobre campesino. Pero esos reos van a la Peni, nos dice, a vernear; comen, duermen y no trabajan; por eso mismo decíamos al principio que debían cearse colonias agrícolas, donde trabajarían tantos vagos, pero bajo el peso del látigo, sin contemplación de ninguna clase. Se pervierte el alma de esos hombres, y se pudre el cuerpo.

Comentando los actuales hechos que ponen tensos los ánimos, nos dice "la política juega un papel, pues no se ha procedido contra esos empleados politiqueros, que viven ciegos, y que hasta podríamos asegurar, se les mantiene en sus puestos, para azote de los pueblos; pero de no romarse medidas que garanticen la vida ciudadana, puede traer graves consecuencias. El hecho de que en una jefatura política la azotara a un ciudadano, sin que el superior se hiciera respetar, nos dicen a las claras que vivimos horas aciagas, y que antes de una era de paz y tranquilidad, vivimos bajo el látigo de mandones.

La noche avanza, la gente va perdiéndose lentamente... y nuestro re. portajeado a quien los años agobian, se despidió y solo su silueta divisamos en la neblina de la noche.

El gobierno del señor...

(Viene de la Pág. PRIMERA)

los que no saben hacer otra cosa que sucia politiquería, en esta hora es que la desocupación y el hambre reclaman con grito de angustia el manejo ponderado y justo de los bienes de la comunidad.

No nos hemos liberado, ciertamente, del régimen calderoniano. Cambió el nombre del que manda, pero ese nombre está asociado fuertemente a la oligarquía que se aferra con

ALFARERIA TICA

La Industria Nacional

50 varas al Este de la Biblioteca Nacional, en San José

LE OFRECE:

- Teteras desde . . . @ 4.50
- Picheles desde . . . 1.75
- Macetas desde . . . 2.50
- Ollas desde . . . 4.00
- Tazas para caldo 1.00
- Tazas para café 1.75
- Saleros desde . . . 1.75
- Rancheros desde 1.50

Y muchos otros artículos de gran interés para su hogar feliz.

Todo en bellísimos matices y confección de arte.

Visite Ud. la exposición permanente y favorezca la industria nacional. Economico dinero por medio de

ALFARERIA TICA

beneficiadores; vive sin libertad, por la traición de los politiqueros degenerados de la actualidad, que son la culpación de un proceso de descomposición, alentado desde fines de siglo por las fuerzas que nos controlan.

Levanta, ¡oh pueblo!, tu espíritu. Sacude esa indiferencia que te ha hecho mirar las cosas con calma, cuando debiste verlas con temor. Mueve tu conciencia y alza tu voz, porque tienes que conquistar independencia y libertad. No impreques, no te lamentes. No cantes líricos cantos a la libertad. Organízate para independizarte del control capitalista extranjero, para liquidar a los politiqueros entreguistas y advenedizos, para desarrollar tu economía y terminar con privilegios. Cuando tal hayas hecho, serás independiente, porque estarás libre de miseria y de temor.

Asteriscos Deportivos QUE LA LIGA DE BASE-BALL, PREPARE UNA ESCUELA DE ARBITROS

Algunas veces cuando nos hemos acercado al Estadio de Base Ball, para admirar algún juego, hemos notado que a menudo se promueven incidentes por los fallos dados por los jueces de campo; hemos creído oportuno, insinuar la creación de una Escuela de Arbitros, romando en cuenta que tenemos elementos bien preparados, como el Dr. Vargas Aguilar el Ing. Juan José Bolaños, Agustín Salas y tantos otros jugadores de la vieja guardia, que podrían prestar su contingente en pro del deporte de los bates.

También creemos que debe procederse a impartir mayor disciplina a los componentes de los cuadros, para que haya entendimiento entre jueces

y jugadores. Que se respeten los fallos dados y que para eso está la Directiva de la Liga para oír las apelaciones.

Así podrá evitarse la mala impresión que causan esos incidentes en el campo de juegos. El Base Ball ha tomado gran auge en estos tiempos, pero si se suscitan incidencias, podrá perderse el entusiasmo. También cree oportuno insinuar a la Directiva de la Liga de Base Ball, que se consiga sea arreglada la entrada al Estadio que está en malas condiciones por lo cual mucho público no asiste a los partidos. También vimos con agrado que el público ya no invade el campo de juego.

UN POBRE CAMPESINO VICTIMA DEL PAQUETAZO

Cerca del Estadio Mendoza, le fue arrebatada la suma de ₡ 27.00

Algunas veces nos hemos referido, a la necesidad de que se vigile un poco el sector Sur de la capital. Cerca del Estadio Mendoza el sábado pasado fué víctima de un paquetazo un sencillo campesino, quien había realizado una cantidad de huevos, nada menos que ₡ 27.00. Amparados a la oscuridad de un aserradero que allí se encuentra, los riñas tuvieron oportunidad de actuar y más si tomamos en cuenta que la ausencia de policía en ese sector es notoria.

Gracias a un "tráfico" que por allí

Este gobierno no tiene...

se encontraba se puso el parte, y persiguió a los ladrones.

Horas más tarde el Inspector de Policía tuvo necesidad de detener a un sujeto que iba escandalizando por el mismo barrio. No se respeta la vecindad de un Hospital y son continuos los escándalos que se provocan.

Una vez más llamamos la atención al Director de Policía para que proceda a nombrar un policía fijo en ese sector donde son varias las fechorías de los cacos.

(Viene de la Pág. PRIMERA)

expulsado el valiente joven. Caldera lucha por la libertad de su patria; no podía entonces, estar, en Costa Rica porque tal cosa quebrantaba la promesa de Picado de apoyar, a Somoza. Pretexito lo del incidente con el policía cobardé pretextó para cumplir ese vergonzoso compromiso, que tiene entregado a nuestro Gobierno a los infames designios de Somoza, tirano despreciable y asesino.

Ya saben los demás compañeros de exilio de Caldera lo que tienen que hacer, si desean estar bajo cielo costarricense. Piensen que Somoza es amigo de Picado, y que Picado es amigo de Somoza. Tienen que cubrirse las espaldas. Ni en Nicaragua ni en Costa Rica hay libertad; allá como aquí hay temor, esbirros y coacción; allá como aquí, el pueblo lucha por un régimen de libertad del que ahora carece en absoluto. Allá como aquí estamos soportando gobiernos que no lo son por mandato de la Constitución y las leyes, sino por el atropelo y la humillación ciudadanas.

Este acontecimiento, que ha repudiado el pueblo todo de Costa Rica, nos abre los ojos una vez más. Teodoro Picado no puede aunque lo quiera—suponiendo que lo quiera—dar libertades. Su poder, no se asienta en la voluntad soberana del pueblo; llegó a la Casa Presidencial por las componendas y las vergüenzas que todos conocemos. Tiene compromisos con

La ciudadanía necesita...

los Calderones y los comunistas; es defendido por los diputados serviles, los aduladores incapaces que se llevan el estómago mediante su "lealtad absoluta"; los jefes políticos inescrupulosos y las autoridades responsables de nuestro máximo crimen electoral.

Las leyes de Costa Rica son burladas todos los días. La seguridad personal de los nacionales y los extranjeros puede vulnerarse en cualquier momento; no hay confianza, no estamos libres de temor; la opinión ajena no es respetada; no estamos libres de sufrir escarnios como éste que comentamos. No estamos en suma, en una tierra de libertades.

Crean ahora los que todavía hubiesen cometido la ingenuidad de creer en promesas de libertad electoral para medio periodo y para la elección de Presidente de la República.

Este atropello es una nueva afrenta para el pueblo costarricense que repudia este hecho y lo condena, porque perseguir y maltratar a un nica rafiense, es perseguir y maltratar a un costarricense. El gobierno de Picado ha atropellado nuestra tradición de hospitalidad.

Y para los hermanos nicaragienses vaya la seguridad de nuestra más honda y sulfurosa simpatía, una vez más, y con ocasión de este atropello, que está en contradicción con los sentimientos que alberga nuestro pueblo.

(Viene de la Pág. PRIMERA)

la intervención del representante de Somoza, Justino Sansón.

¿Qué diremos, pues, con esos antecedentes, de la llegada a Costa Rica del ayudante militar del presidente de México, señor Avila Camacho?

En épocas normales y circunstancias distintas a las por que atraviesa ahora el país, esa visita no tendría mayor trascendencia que la derivada del placer de ver entre nosotros a un delegado de nación hermana tan querida como lo es México.

Pero es preciso recordar que el jefe máximo comunista Manuel Mora acaba de realizar un viaje a ese país con el ridículo pretexto de seguirle los pasos a un supuesto espía nazi que había venido a Costa Rica a repartir dólares entre las fuerzas que—según él—tiene Hitler organizadas aquí, y que cada uno de esos movimientos que realiza Mora entre las sombras del misterio, ha traído a nuestra patria una nueva y dolorosa sorpresa atentatoria contra los derechos del pueblo.

Y si muy posible—que ese audaz aventurero político haya ido a extender la malla de su intrigante palacio presidencial mexicano, con abuso de la amistad que siempre nos ha ligado a la nación azteca, y fingiendo representaciones que no le corresponden, para llevar a cabo las oscuras maquinaciones a que tan adicto es, y cuyos términos y proyecciones no es posible conocer por el momento.

Gran placer nos causarían a nosotros, y le causaríamos también a la pública, el saber de fijo que la visita del Capitán Tarsicio Márquez, ayudante militar del señor presidente Avila Camacho, no tiene relación ninguna con el viaje que a su país hizo recientemente el líder voltereta de los comunistas. Pero es necesario para ello que las dudas se aclaran en forma conveniente, porque la sujeción de la política que siguen los que mandan, da amplio margen a un constante sobrepeso de la ciudadanía, justamente desconfiada y dolorida por los atropellos de que ha sido víctima en los últimos tiempos.